

ABSTRAK

Itsna Yuliar Rohmah, 216030010, Peran Istri Sebagai Pencari Nafkah Utama dalam Menjaga Keharmonisan Keluarga Prespektif Gender dan Hukum Islam (Studi Kasus TKW di Desa Plosorejo Kecamatan Pucakwangi Kabupaten Pati), Progam Studi Hukum Keluarga Islam, Pascasarjana, IAIN Kudus.

Tujuan dari penelitian ini, yaitu untuk 1) menemukan dan mendeskripsikan secara mendalam dampak keharmonisan keluarga di Desa Plosorejo Kecamatan Pucakwangi Kabupaten Pati dengan istri menjadi TKW sebagai pencari nafkah keluarga; 2) untuk menganalisis peran istri sebagai pencari nafkah utama dalam menjaga keharmonisan keluarga pada keluarga TKW di Desa Plosorejo Kecamatan Pucakwangi Kabupaten Pati dengan prespektif gender. 3) untuk mendeskripsikan prespektif hukum Islam terhadap peran istri sebagai pencari nafkah utama dalam menjaga keharmonisan keluarga pada keluarga TKW di Desa Plosorejo Kecamatan Pucakwangi Kabupaten Pati.

Metode yang digunakan ialah penelitian kualitatif dengan model studi kasus. Penggalan data yang digunakan dalam penelitian ini yaitu teknik wawancara semi terstruktur, observasi, dan dokumen. Subjek dalam penelitian ini, yaitu delapan TKW beserta keluarga, Carik, Ketua RT 3 RW 2 Desa Plosorejo Kecamatan Pucakwangi Kabupaten Pati. Teknik analisis data dalam penelitian ini, yaitu reduksi data, penyajian data dan verifikasi. Sedangkan keabsahan data yang dikembangkan yaitu perpanjangan pengamatan, *member check*, dan triangulasi.

Hasil penelitian ditemukan bahwa 1) terdapat dua dampak keharmonisan keluarga di Desa Plosorejo Kecamatan Pucakwangi Kabupaten Pati dengan istri menjadi TKW sebagai pencari nafkah keluarga yaitu dampak positif dan dampak negatif, dampak positif yaitu: a) menjadikan finansial keluarga stabil, b) mengurangi angka perceraian yang diakibatkan masalah finansial, c) saling mengerti kondisi satu sama lain, dampak negatif yaitu: a) kurangnya waktu untuk keluarga, b) konflik batin suami dan istri, c) kurangnya kasih sayang ibu terhadap anak. 2) Menurut analisis gender terhadap peran istri sebagai pencari nafkah utama yang bekerja menjadi TKW di luar negeri adalah sebuah pertukaran peran antara suami dan istri. Dengan demikian adanya diskriminasi dalam fenomena ini tidaklah benar adanya, sebab seorang perempuan juga memiliki potensi dan kemampuan seperti halnya laki-laki, dan keduanya hanyalah seorang hamba yang memiliki kedudukan sama di mata Allah SWT. 3) adapun pandangan hukum Islam terhadap peran istri menjadi TKW sebagai pencari nafkah utama jika ditimbang dari masalah dan dan kepentingannya termasuk mengikuti teori *qira'ah mubadallah*. Kebutuhan nafkah dalam keluarga adalah tanggung jawab bersama, sehingga perlu kerja sama antara keduanya. Keduanya bisa berbagi peran sesuai kebutuhan, saling mengerti, saling mengisi, dan saling menguatkan dalam mengemban tugas dan amanah rumah tangga.

Kata Kunci: Peran, Nafkah, Keluarga Harmonis, Gender, Hukum Islam

ABSTRACT

Itsna Yuliar Rohmah, 216030010, The Role of Wives as the Main Breadwinner in Maintaining Family Harmony (Case Study of TKW in Plosorejo Village, Pucakwangi District, Pati Regency), Islamic Family Law Study Program, Postgraduate, IAIN Kudus.

The purpose of this study is to 1) find and describe in depth the reasons why wives in Plosorejo Village, Pucakwangi District, Pati Regency choose to become migrant workers as family breadwinners; 2) to find and describe in depth the impact of family harmony in Plosorejo Village, Pucakwangi District, Pati Regency with the wife becoming a migrant worker as the breadwinner of the family; 3) to describe the perspective of Islamic law on the role of the wife as the main breadwinner in maintaining family harmony in migrant worker families in Plosorejo Village, Pucakwangi District, Pati Regency.

The method used is qualitative research with a case study model. Data mining used in this study are semi-structured interview techniques, observations, and documents. The subjects in this study were five migrant workers and their families, Carik, Head of RT 5 RW 5 Plosorejo Village, Pucakwangi District, Pati Regency. Data analysis techniques in this study, namely data reduction, data presentation and verification. Meanwhile, the validity of the data developed is the extension of observations, *member checks*, and triangulation.

The results of the study found that 1) the reason why wives in Plosorejo Village, Pucakwangi District, Pati Regency chose to become TKW as family breadwinners was due to economic factors, educational factors, and traditional factors or community habits. 2) there are two impacts of family harmony in Plosorejo Village, Pucakwangi District, Pati Regency with the wife becoming a migrant worker as the breadwinner of the family, namely positive impacts and negative impacts, positive impacts, namely: a) making family finances stable, b) reducing divorce rates due to financial problems, c) understanding each other's conditions, negative impacts, namely: a) lack of time for family, b) the inner conflict of husband and wife, c) lack of maternal affection towards the child. 3) The view of Islamic law on the role of the wife as a migrant worker as the main breadwinner if weighed from the problem and its importance is included in the category of *masalah dharuriyah*.

Keywords: Wife's Role, Bread, Harmonious Family, Islamic Law

ملخص البحث

اثنًا يوليا الرحمة. ٢٠١٠.٣٠٠١٠. دور الزوجة كالمعيل في حماية تناغم الأسرة (الدراسة الحالة على العاملات في قرية بلوسو رجا منطقة بوجاك وانجي باطي ريجنسي). كلية قانون الأسرة الإسلامية في الدراسات العليا جامعة قدس الإسلامية الحكومية.

تستهدف هذا البحث، (١) إيجاد الزوجة يدور كالمعيل في البلدان الأخرى الموجودة في قرية بلوسو رجا منطقة بوجاك وانجي باطي ريجنسي وتحليل خلفية قرهمن يدرن كالمعيل لاستيفاء الإحتياجه الأسرية، (٢) الإيجاد وتوصيف التأثير من قرار الزوجات في قرية بلوسو رجا منطقة بوجاك وانجي باطي ريجنسي يعملن كالعاملات في البلدان الأخرى إلى تناغم الأسرة، (٣) لوصف دور الزوجة كالمعيل في حماية تناغم الأسرة من منظور قانون الأسرة الإسلامية لدى أسرة العاملات في قرية بلوسو رجا منطقة بوجاك وانجي باطي ريجنسي.

الطريقة المستخدمة في هذا البحث هي نوع البحث الكيفي بمدخل الدراسات الحالية، مستخدما على طريقة المقابلة شبه المنظم والملاحظة والوثيقة. المخبرون في هذا البحث هم خمسة نفر من الزوجة يدرن كالعاملات مع أسرتهن، مسؤولي القرية، مسؤولي جمعية الحي ٥ مواطنين ٥ في قرية بلوسو رجا منطقة بوجاك وانجي باطي ريجنسي. تحليل البيانات في هذا البحث مستخدما على طريقة تنقيص البيانات، عرض البيانات وتحقيق البيانات. وأما صحة البيانات فمستخدما على تطويل المثابرة، فحص العضو، وأسلوب التثليل.

النتيجة من هذا البحث هي، (١) السبب من قرار الزوجات في قرية بلوسو رجا منطقة بوجاك وانجي باطي ريجنسي يدور كالمعيل ويعملن كالعاملات في البلدان الأخرى هو من العوامل الإقتصادية، والتربوية وكذلك من العادة في المجتمع. (٢) هناك أثران اثنان من قرار الزوجات في قرية بلوسو رجا منطقة بوجاك وانجي باطي ريجنسي يدور كالمعيل ويعملن كالعاملات في البلدان الأخرى. الأثر الإيجابي يضمن على (أ) حماية إقتصادية الأسرة مستقرا، (ب) تنقيص امكانية الطلاق من سبب الإقتصاد، (ج) التفاهم بين الزوج والزوجة. أما الأثر السلبي يضمن على (أ) نقص الفرصة للمعاشره في الأسرة، (ب) الصراع الداخلي بين الزوج والزوجة (ج) نقص الإلتباه من الأم للأولاد. (٣) أما منظور قانون الأسرة الإسلامية على دور الزوجة يدرن كالمعيل ويعملن كالعاملات، إذا تم تحليلها وأهميتها، فهذا في فرع المسألة الضرورية.

الكلمة المفتاحية: دور الزوجة، المعيل، تناغم الأسرة، قانون الإسلام